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Игорь Денисов в сборной третий год, но такое ощущение, что
он играл в ней всегда. Национальная команда провела на
«Петровском» очередной неоднозначный матч, пусть и добив-
шись положительного результата. И, пожалуй, Денисов – один
из немногих, чей футбол не вызывает никаких вопросов. Что,
конечно же, отрадно.
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Давным-давно свой первый гол за «Зенит» Александр
Кержаков забил в ворота, находящиеся перед 13–14
секторами. Прошли годы, Кержаков съездил в Испа-
нию, поиграл за «Динамо», вернулся и стал чемпионом
в составе «Зенита». Спустя 10 лет свой сотый мяч в
премьер-лиге Кержаков забил тому же «Спартаку»,
в те же ворота и также продемонстрировал свои
гимнастические таланты. Круг замкнулся. Бей, бей
и еще раз бей, Саша!
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Виктор ФАЙЗУЛИН:

Виктор Файзулин нечасто выходит
в стартовом составе «Зенита», но
интерес болельщиков к нему не ос-
лабевает. В интервью «ProЗениту»
полузащитник отчитывается перед
любознательной публикой, расска-
зывая о путешествии в Северную
Корею, морской рыбалке, беспо-
щадном Горлуковиче и любви
к быстрой езде.
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Филипп | Изменились ли вы по срав-
нению с тем, каким были в 18 лет?

В.Ф. | Конечно, изменился, только
мне сложно самостоятельно это оце-
нить. Наверное, это называется
«повзрослел».

Филипп | Кто лучший футболист в
истории Находки – Олег Гарин или
Виктор Файзулин?

В.Ф. | Трудно сказать. Он все-таки
был нападающим, я играю в центре
поля. Да, я уже добился большего,
чем Гарин, но для Находки Олег на-
всегда останется легендой.

Швиндт Юлия | Почему вы выбрали
именно 20-й игровой номер?

В.Ф. | В Нальчике я чередовал
10-й и 20-й номера. Так получилось,
что мне позвонили из «Зенита»,
предложили на выбор несколько
вариантов, и 20-й оказался свобо-
ден. Конечно, я выбрал его.

Швиндт Юлия | Кто впервые привел
вас на футбольное поле?

В.Ф. | Как большинство игроков, я
начал заниматься футболом благо-
даря родителям. За моим становле-
нием больше следила мама, так как
отец надолго уезжал. Правда, с ма-
мой во дворе не поиграешь, поэтому
я всегда с нетерпением ждал воз-
вращения отца.

Швиндт Юлия | Задумываетесь ли
вы, чем будете заниматься, когда
закончите футбольную карьеру?

В.Ф. | Думал, конечно, об этом. На-
верное, для начала отправлюсь в
какое-нибудь путешествие на не-
сколько лет, пока не надоест. А даль-
ше посмотрим. Думаю, останусь ря-
дом с футболом, но тренером быть
не планирую. Может быть, займусь
агентской деятельностью.

Швиндт Юлия | Какую музыку пред-
почитаете?

В.Ф. | Каких-то стойких предпочте-
ний у меня нет, в этом смысле я все-
яден. Радио практически не слушаю,
переключаю с песни на песню.

Фазлетдинов Денис | Знаете ли вы
татарский язык? Как ваша семья
очутилась на Дальнем Востоке?

В.Ф. | Не знаю ни одного слова по-
татарски. Мой род идет от сибирских
татар. На Дальнем Востоке служил
мой прадед, и семья решила остать-
ся там.

Трофимов Сергей | Как далеко, на
ваш взгляд, пройдет в Лиге чемпи-
онов наш «Зенит»?

В.Ф. | Пока мы не знаем своих со-
перников по группе, бессмысленно
рассуждать о наших шансах. На ваш
вопрос я смогу ответить только после
жеребьевки.

Olga Kravets | Кто ваш кумир в фут-
боле и почему?

В.Ф. | Ничьи плакаты на стену не
вешал, если вы об этом. Нравилось,
как играл Марадона. Еще почему-
то у меня было много футболок Бе-
бето. Я его в детстве даже в альбо-
мах рисовал. Бразильцы тогда вы-
играли чемпионат мира, вот мне
Бебето и запомнился.

Laptev Artem | Виктор, кто ваш луч-
ший друг в команде?

В.Ф. | Мой лучший друг в «Зените»
– Томаш Губочан.

Игорь Карпов | Если пригласят в
Англию, уйдете из «Зенита»?

В.Ф. | У меня немного другие пред-
почтения. Лучше бы отправился в
Испанию или Италию, но уж точно

Павел | В последнее время ходило
немало слухов о вашем желании
сменить клуб. Исходя из того, что
наша линия полузащиты в основном
состоит из возрастных игроков, мо-
жет, есть смысл потерпеть?

В.Ф. | Если бы я знал ответ на этот
вопрос, уже предпринял бы какие-
то действия: либо остался в Петер-
бурге окончательно, либо взял бы
и ушел. Пока я не знаю, что будет
дальше.

Иван Иванов | Как вы сдали экза-
мены в школе и что вы можете ска-
зать об этом периоде своей жизни?

В.Ф. | Успешно сдал все экзамены,
но в основном на «троечку». Кроме
физкультуры и ОБЖ. Если мне не
изменяет память, у нас было два
обязательных экзамена и три – по
выбору. Я был твердым троечником,
без иллюзий. При этом по пяти где-
то предметам положительные оцен-
ки мне «натягивали».

Филипп | Что творилось у вас на
душе, когда узнали, что вами инте-
ресуется «Зенит»?

В.Ф. | Я провел успешный сезон в
Нальчике и знал, что мной заинте-
ресовались многие команды, напри-
мер «Динамо». А слухи начали ходить
еще в середине сезона, так что я,
наверное, был готов к переходу в
топ-клуб. Все равно радовался, ко-
нечно, что оказался в «Зените». Вы-
бор между Петербургом и Москвой
для меня был очевиден. Я даже не
ездил на динамовскую базу, как ког-
да-то Анюков. Переход в «Зенит»
мне казался перспективнее, да и ус-
ловия мне здесь предложили лучше.

«С «Барселоной» было бы
интересно сыграть, но в
Лиге я предпочел бы бо-
лее слабых соперников»

Виктор Файзулин и Роберто Карлос
родились в апреле, но бразилец по
гороскопу – овен, а зенитовец – телец.
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трофеев – такова коллекция
Виктора Файзулина за три
с половиной года, прове-
денных в «Зените».

94
официальных матча
сыграл Виктор
Файзулин за «Зенит»
и забил 10 голов.
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отправился на Карибские острова,
провел там неделю, а дальше про-
шел по всей Амазонке до Манауса.
В Майами, кстати, жизнь кипит, сра-
зу чувствуется размах. Понимаю,
почему на закате карьеры футболис-
ты уезжают в Америку: устраивают
себе там оплачиваемый отдых. Мно-
гие советуют поехать на Кубу, но
меня пока туда не тянет. Я нашел
свой способ вернуться в советское
детство: лет пять назад побывал в
Северной Корее. Удивительная стра-
на. Машин практически нет, люди
ходят в красных косыночках, зар-
платы по пять долларов, есть нечего.
Зато все счастливы.

artem | У Лучано больше нагрузок,
чем у остальных тренеров, при ко-
торых вы работали?

В.Ф. | Я бы поставил Спаллетти на
второе место после Горлуковича.
Нагрузки были примерно такими
же, но мы же тогда летали по девять
часов. Горлуковича не волновало,
что мы уставали после перелетов,
и интенсивность занятий он никогда
не снижал. Не знаю, были ли у него
собственные конспекты, но гонял
он нас прилично.

Laptev Artem | Какие отношения у
вас с Юрием Красножаном? Обща-
етесь ли вы с кем-нибудь из Наль-
чика?

В.Ф. | С Красножаном практически
не общаюсь, а в Нальчике у меня
осталось много друзей. Продолжаю
общаться с Самсоновым, Роденко-
вым, Васиным, Филатовым. Честно
говоря, был в шоке, когда узнал об
увольнении Красножана из «Локомо-
тива». Очень интересно узнать, что
же там произошло на самом деле.

ZENIT FOREVER  | Виктор, есть ли
у вас любимые места в Петербурге?

В.Ф. | Задний дворик моего дома.

parfion.rus | Чем занимаетесь при
перелетах: музыка, фильмы, книги,
сон?

В.Ф. | Все вместе, по настроению.
Недавно летали в Томск, я читал
журналы.

zan1996 | Чего вы ждете от Лиги
чемпионов 2011/2012? С какими со-
перниками хотели бы встретиться?

В.Ф. | С «Барселоной» было бы ин-
тересно сыграть, конечно, но если
ставить перед собой какие-то серь-
езные цели, то я предпочел бы как
можно более слабых соперников.

Dmitry Zenit | Вы можете сыграть
на разных позициях. Где чувствуете
себя наиболее комфортно?

В.Ф. | Любимая позиция – централь-
ный атакующий полузащитник при
схеме с одним опорным и двумя ата-
кующими хавами. Неважно, слева
или справа. При Спаллетти мы иг-
раем с двумя опорниками, поэтому
я, если выхожу на поле, занимаю
как раз эту позицию, но с возмож-
ностью подключаться в атаку. У
Лучано четко определено, кто ходит
вперед.

Soulserfer | У вас есть любимые ком-
ментаторы на отечественном теле-
видении?

В.Ф. | Мне нравится Губерниев.
Люблю смотреть биатлон с его ком-
ментариями, даже трансляции греб-
ли не переключаю. Из футбольных
лучшим был Маслаченко.

Arinkas | У вас машина Nissan.
А какой серии?

В.Ф. | GT-R. Это бывший Skyline, ко-
торый немного переделали. Мне
нравится как внешний вид, так и
начинка, поэтому я ее и выбрал. В
принципе, это машина для гонок,
для стрит-рейсинга. «Феррари»,
«Ламборджини» – слишком гламур-
но и дорого для меня.

gin92 | Какому вратарю вы мечтаете
забить и с кем из футболистов хотели
бы поиграть в одной команде?

В.Ф. | О вратарях я вообще не думаю.
А что касается футболистов, то было
бы интересно сыграть вместе с иг-
роками «Барсы», узнать, действи-
тельно ли они «инопланетяне».

не в Англию. Туда готов перебраться
только в том случае, если не будет
других вариантов.

sema22piter | Чего вам не хватает,
чтобы играть с душой и сердцем за
«Зенит»? Выйди из тени, Витя, и
покажи всем, что ты достоин играть
за сборную России!

В.Ф. | Конечно, сейчас я не показываю
максимум того, на что способен.
Чувствую, что мастерство у меня есть,
талантом бог не обидел, но до конца
раскрыться пока не получается.

Ксю Черемнова | Как часто Виктор
Файзулин бывает на своей малой
родине в Находке? Я у него автограф
хочу взять, а в Питер прилететь не
получается.

В.Ф. | В Находке бываю где-то раз в
год: либо зимой, либо летом во время
перерыва. Раньше там жила моя род-
ня, сейчас я перевез их в Петербург.
А так я люблю отдыхать на Дальнем
Востоке: загораю на пляже, хожу на
рыбалку. Здесь-то все больше на озе-
рах рыбачат, а я привык выходить в
море, сети там ставить.

Злотникова Анна | Есть ли у вас лю-
бимое место отдыха?

В.Ф. | Я очень люблю путешество-
вать, это мое главное хобби. Я много
где был, в каждой стране можно
найти что-то интересное. Из послед-
него больше всего понравилось на
Амазонке. Был в круизе: из Майами
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2
года Виктор Файзулин не получал
желтые карточки: с 15 марта
2009-го по 10 апреля 2011-го,
сыграв за это время  44 матча.

В матче со «Спар-
таком» Виктор Фай-
зулин впервые в этом
сезоне провел на по-
ле все 90 минут.

ФОТО: Вячеслав ЕВДОКИМОВ





ходясь дома? По ночам футбол
смотрите?

А.Г. | Иногда приходится – все-таки
разница во времени два часа.
Смотрим через спутниковую тарел-
ку, сейчас планируем открыть
спортбар. Город у нас небольшой,
36 тысяч человек всего. Но болель-
щиков «Зенита» среди них – не
меньше тысячи.

? | Чем, кроме совместного про-
смотра матчей, живут болельщики
«Зенита» в Муравленко?

А.Г. | Мы сами играем в футбол,
наша команда дважды выигрыва-
ла Кубок губернатора. Дружим с
другими филиалами болельщиков
«Зенита» – из Надыма и Томска.
В ближайшее время нас переиме-
нуют в официальный фан-клуб, по-
явится свое помещение. Кроме то-
го, мы готовим документы о пере-
именовании нашего спортивно-
оздоровительного комплекса «Не-
фтяник», хотим, чтобы он носил
имя Павла Федоровича Садыри-
на. Спортзал «Зенит» у нас уже
есть – его для города построила
компания «Газпром нефть».

? | Как нефтяники стали болель-
щиками «Зенита»?

А.Г. | Если говорить обо мне, я бо-
лею за сине-бело-голубых с 1984

года. Мама приезжала на берега
Невы повышать квалификацию в
Ленинградском педагогическом ин-
ституте и привезла мне пакеты
«Зенит» – чемпион». С этого все и
началось. Объединение же наше
появилось, когда «Зенит» привез
в Муравленко свои европейские
трофеи. Кстати, в свое время у нас
была возможность болеть и за
«Челси». Однажды посмотреть, как
работает его предприятие, прилетал
Роман Абрамович. Нас просили
лишних вопросов ему не задавать,
но я на встрече все-таки ляпнул:
«Мы хотим на «Челси» посмот-
реть!» Через две недели уже летели
на матч «Челси» – «Барселона».

? | Ваш нынешний визит в Петер-
бург прошел без приключений?

А.Г. | Была одна забавная ситуация.
Получилось так, что мы поселились
в одной гостинице со «Спарта-
ком». Заходим в бар – а там Дзюба
стоит, Ари, еще кто-то. А мы все
в атрибутике зенитовской. Кто-то
из представителей «Спартака», а
может, болельщик красно-белых,
говорит: «В такой форме здесь на-
ходиться нельзя». «А в чем пробле-
ма? – отвечаю. – Мы вроде бы в
Питере, а не в Москве».

? | На «Зените» вы ведь уже не в
первый раз?

А.Г. | Нет, конечно. Дело это затрат-
ное, но на самых важных матчах
клуба мы обязательно стараемся
присутствовать. До Петербурга до-
бирались 16 часов. Сначала из Му-
равленко доехали до Сургута – это
порядка 450 километров. Затем –
самолетом до Москвы, и из столи-
цы уже сюда. Обратная дорога по-
лучилась полегче – купили билеты
на прямой рейс до Сургута.

? | Как вы болеете за «Зенит», на-
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Матч со «Спартаком» на «Петровском» посетили
несколько болельщиков «Зенита» из города
Муравленко Ямало-Ненецкого автономного
округа. Президент местного фан-объединения
Алексей Гончаров рассказал «ProЗениту» о том,
как болеть за наш клуб, находясь в трех тысячах
километрах от Петербурга, и поделился ближай-
шими планами.

ИНТЕРВЬЮ: Роман НИКИТИН

ФОТО: Вячеслав ЕВДОКИМОВ

В МУРАВЛЕНКО
ЗА «ЗЕНИТ» БОЛЕЕТ
НЕ МЕНЕЕ ТЫСЯЧИ ЧЕЛОВЕК

| 5 ВОПРОСОВ |

Алексей ГОНЧАРОВ:

3000 километров пре-
одолели болельщики
из Муравленко, чтобы
увидеть победу
«Зенита» над
«Спартаком».
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Юрий ФЕДОТОВ:

Стадион «Петровский» давно уже не похож на зону боевых действий, и заслугу клубных
секьюрити в наведении порядка на трибунах сложно переоценить. О секретах своей профессии,
сложностях работы на выездных матчах и причудах краснодарской полиции в интервью
«ProЗениту» рассказал глава службы безопасности «Зенита» Юрий Федотов.

нее. Впрочем, это зависит и от клуба.
Столкнувшись с работой коллег из
других команд, я понял, что руководс-
тво серьезной организации внима-
тельно относится ко всем направле-
ниям деятельности. На первом месте,
конечно, команда, но важно работать
и с обслуживающим персоналом,
и с многочисленными филиалами
и дочерними предприятиями. ФК
«Зенит» – серьезный, амбициозный
коммерческий проект. К приглаше-
нию менеджеров нужно подходить
так же серьезно, как и к трансферам
игроков.

? | За то время, что вы находитесь
в клубе, были ли какие-то непред-
виденные неординарные ситуации?

Ю.Ф. | В «Зенит» я пришел осенью
2008-го. Жизнь динамична, и сейчас
уже сложно составить рейтинг про-
блем. Наверное, назову историю с
печально известным баннером про
Яшина, эта ситуация получила огром-
ную огласку. Второе, что приходит
на ум, – появление на стадионе ба-
нана. Неоднозначный случай, трак-
туемый совершенно с противополож-
ных позиций. Наконец, в 2009 году
в гостевом матче с «Ростовом» ма-
ленькая глупость со стороны прини-
мающей стороны привела к серьез-
ному конфликту, хотя у фанатов этих
команд раньше не было никаких пре-
тензий друг к другу. Если помните,
в перерыве руководством ФК «Рос-
тов» был проведен конкурс, в кото-

? | Что было самым сложным и не-
ожиданным, когда вы погрузились
в работу  зенитовской службы бе-
зопасности?

Ю.Ф. | Неожиданным, наверное, стал
сам факт приглашения в «Зенит».
Футболом я всегда увлекался, да и
опыт организации спортивных ме-
роприятий у меня был, причем не
только в сфере безопасности. Но,
честно говоря, никогда не думал, что
попаду на такую работу – очень раз-
ностороннюю, многофункциональ-
ную и интересную. Изначально-то я
думал, что моей задачей будет ис-
ключительно обеспечение безопас-
ности проведения матчей. Оказалось,
что все намного глубже и значитель-
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«Я сам был болельщиком и пре-
красно знаю, что силовые ме-
тоды ни к чему не приведут»

Юрий Федотов и его
сотрудники на рабо-
чей встрече в РФС.

мы, оценив этот опыт как положи-
тельный, последовали их примеру.
Мы хотели пойти на определенные
уступки лидерам фанатских объеди-
нений, чтобы минимизировать ко-
личество полицейских на фан-
вираже. Действительно, сотрудники
правопорядка – раздражающий
фактор для многих болельщиков.
Во-вторых, мы понимаем, что фана-
ты могут сами решать организаци-
онные вопросы, и они сделают это
лучше, чем кто-то другой. Не будем
лукавить, стюарды сейчас работают
по договору с клубом. Как они тратят
заработанные деньги – их личное
дело. Возможно, и на развитие фа-
натского движения. Добавлю, мы
уже опробовали схему использова-
ния волонтеров и на двух выездных
матчах: в Хорватии их было около
30 человек, и 40 стюардов работали
на встрече за Суперкубок.

? | А что входит в их должностную
инструкцию?

Ю.Ф. | Основная задача – организа-
ция порядка внутри фанатского сек-
тора. Но реальный эффект их работа
даст только в том случае, если не
будет идти вразрез с идеологией ви-
ража. Могу сказать, что решение об
использовании волонтеров мы при-
няли после консультации с лидерами
фанатских объединений. Стюарды
отвечают за то, чтобы пиротехнику
не выбрасывали на беговые дорож-
ки, за разруливание различных ссор
и скандалов, борются с дымовыми
шашками. Мы считаем, что этот вид

пиротехники неприемлем на стади-
оне, потому что он вредит как болель-
щикам, так и футболистам. Очень
важная задача – противодействие
использованию несанкционирован-
ных баннеров, чтобы какой-нибудь
условный идиот не поздравил на три-
буне «дедушку» с днем рожденья.
Призывов к экстремизму и насилию
на трибунах быть не должно.

? | Какие сейчас существуют нормы
по количеству омоновцев во время
проведения матча?

Ю.Ф. | «Зенит» – один из немногих
клубов премьер-лиги, который обес-
печивает безопасность во время иг-
ры исключительно силами стюардов.
Внутри арены полиции почти нет,
разве что у гостевого сектора. К тому
же сейчас идет реформирование сил
правопорядка. Рано или поздно за
их услуги придется платить, и мы
понимаем, что на новом стадионе
работу нескольких тысяч омоновцев
«Зениту» не потянуть, да столько и
не нужно. Мы ждем от футбола праз-
дника, единения людей. Я сам был
болельщиком, посещал выездные
матчи и прекрасно знаю, что силовые
методы ни к чему не приведут. В итоге
сейчас на домашних играх «Зенита»
в зависимости от сложности матча
работает по одному стюарду на каж-
дые сто человек. На современном
стадионе их будет еще меньше.

? | Правда ли, что в Петербурге с
обеспечением безопасности все хо-
рошо даже по сравнению с Москвой,

ром принял участие, в том числе,
представитель нашего фанатского
сектора. В результате в финал попали
зенитовский болельщик и фанат
«Ростова». Наш победил, и огорчен-
ный ростовчанин, уходя с поля, по-
казал определенный жест зенитов-
ской трибуне и, ничего умнее не
придумав, повернулся к нашим фа-
натам спиной и снял штаны. Сейчас
об этом можно говорить с улыбкой,
а тогда эта ситуация вызвала крайне
негативную реакцию у наших фана-
тов, которые попытались выскочить
на поле, естественно, наткнувшись
на милицейские кордоны. Этот при-
мер лучше всего показывает, что из
ничего можно создать очень серьез-
ную проблему.

? | На европейских матчах работать
сложнее?

Ю.Ф. | Хуже всего, как ни странно, в
Голландии с «Твенте» и в Испании,
как показали игры с «Севильей» и
«Вильярреалом». Но мы многому на-
учились и уже к матчу в Мадриде
были хорошо подготовлены. В час-
тности, теперь вместе с нами рабо-
тают переводчики, потому что не во
всех странах понимают по-англий-
ски. Усилили и предварительную ра-
боту, общаемся с местной полицией,
узнаем все правила, решаем вопросы
организации фан-зоны. Своих болель-
щиков мы в обиду не дадим. А поло-
жительный пример – Минск. Там все
прошло прекрасно, полиция позво-
лила провести великолепный проход
болельщиков по одной из централь-
ных улиц. Если бы вы знали, чего
нам стоило получить это разрешение!
В итоге ответственность на себя взял
аж министр внутренних дел.

? | Как вы оцениваете опыт исполь-
зования стюардов?

Ю.Ф. | Нужно понимать, что стюар-
ды – те же фанаты, которые заняты
обеспечением порядка на своих сек-
торах. Первыми к помощи волонте-
ров прибегли московские клубы, а



1 673 000
рублей составляет общая
сумма штрафов, выплаченных
«Зенитом» в этом сезоне по
решению КДК.

Стюардов, следящих
за порядком на фанат-
ском вираже «Петров-
ского», легко узнать по
зеленым манишкам.
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40
стюардов работали
на выездном матче
«Зенита» за Супер-
кубок с ЦСКА.

а уж Краснодар, Пермь, Казань – это
«смерть фанатам»?

Ю.Ф. | Приезжая в регионы и уста-
навливая контакты с местными кол-
легами, я понимаю, что подготовлен-
ность сотрудников полиции серьезно
отличается от Петербурга. Чем боль-
ше у клуба опыта игры в премьер-
лиге, тем больше вменяемости. С
такими командами проще договари-
ваться, они понимают, что только
силовыми методами проблемы не
решить.

? | В Ганновере ввели специальную
должность конфликтного менеджера.
Парень в красной тужурке стоит на
трибуне и контролирует происходя-
щее на секторе. В случае бытовых
конфликтов он предупреждает этого
человека, что, мол, сейчас я свистну,
прибежит полиция, и ты пополнишь
ряды тех, кто лишен права похода
на футбол. Имеет ли эта идея право
на существование?

Ю.Ф. | Я ознакомился с этими ново-
введениями, мне они нравятся. Если
можно решать проблемы меньшими
силами, почему бы этим не пользо-
ваться? Но нужно смотреть глубже.
Кроме менеджеров должны сущес-
твовать определенные законы, хар-
тии, где будут расписаны все отно-
шения между болельщиками, клу-
бами и полицией. У нас в службе
безопасности тоже работает чело-
век, который отвечает за работу с
фанатами, все его знают. Его главная
задача – сделать так, чтобы на вы-
ездных матчах болельщикам было
комфортно. Яркий пример – выезд
в Пермь, где халатно относятся к
встрече гостей. На наших болельщи-
ков было совершено много нападе-
ний местных группировок, в том чис-
ле околофутбольных, а полиция
бездействовала. Пришлось зенитов-
цам защищаться самостоятельно,
что опять привело к беспорядкам.
Наш офицер в первую очередь ус-
танавливает контакт с фанатами,
отправляющимися на выезд. Сейчас
мы также активно используем офи-

циальный сайт клуба для связи с
болельщиками, потому что чем боль-
ше информации о них мы соберем,
тем проще будет предоставить им
комфортные условия посещения
матчей. У нашего представителя
круглосуточно работает телефон, и
в режиме он-лайн можно сигнали-
зировать о любых проблемах. К
счастью, диалог налаживается.

? | В Германии при входе на трибуну
вам могут предложить подышать в
алкотестер. Если уровень алкоголя
слишком высок, матч вы не посмот-
рите. В России это осуществимо?

Ю.Ф. | Когда мы играли со «Штутгар-
том», я видел девушку, зенитовскую
болельщицу, которая пришла на три-
буну не совсем трезвой, и стюард ее
не пускал на трибуну. Представьте
себе чувства человека, который при-
ехал в Германию, чуть-чуть перебрал
и лишился права поболеть за свою
команду. Она плакала, просила нас
о помощи. Мы пытались договорить-
ся со стюардами и полицией, но у
них табу на выпивку, и девушка так
и проходила весь матч вокруг стади-
она. В России все же большинство
болельщиков приходят на стадион,
заправившись алкоголем, поэтому
быстро эту проблему не решить. Есть
риск, что стадион будет пустым, осо-
бенно в зимнее время. Культура упо-
требления алкоголя от запретов тоже
не появится, нужно начинать с про-
дажи хороших напитков.

? | Можно ли решить ком проблем,
связанных с буйными фанатами, без
закона о болельщиках?

Ю.Ф. | На сегодняшний день у нас
практически нет документов, рег-
ламентирующих поведение людей
на массовых мероприятиях. Пос-
ледний совместный приказ РФС и
МВД в прошлом году отозвало
министерство юстиции. На наш
взгляд, какой-то закон определенно
необходим, но опираться только на
него неправильно. Прежде всего,
нужно идти по пути создания нор-

мальной инфраструктуры. Совре-
менных стадионов в стране нет. Дай
бог, чемпионат мира улучшит эту
ситуацию. Тем более люди сейчас
ездят в Европу и видят, как легко
можно создать приличные условия,
как можно избавиться от давки при
проходе на стадион. Пути решения
таких задач реально найти, не до-
жидаясь закона. Многие обвиняют
службу безопасности в том, что она
борется с фанатами. Это абсурд! Мы
боремся только с конкретными пра-
вонарушениями. Хорошо организо-
ванное фанатское движение нужно
любому клубу, в таком случае на-
чнется процесс саморегулирования
и проблем станет меньше.

? | Нужны ли жесткие меры в отно-
шении «Спартака», чьи болельщики
стреляли в людей из ракетниц?

Ю.Ф. | Я считаю, что такие ситуации
должны оцениваться с точки зрения
уголовного кодекса. Увы, речь идет
не о каком-то создании дискомфор-
та, а о реальной угрозе жизни. Что
касается других ситуаций, всегда
можно находить компромиссы, даже
по поводу пиротехники. Сейчас ее
использование в России официаль-
но запрещено, но я в ней ничего
страшного не вижу. Почему какие-
то легальные хлопушки можно
взрывать в новогоднюю ночь, но
нельзя проносить на стадион? Если
проведен инструктаж и предостав-
лено определенное место для ис-
пользования пиротехники, можно
устроить отличное шоу. Но нужно
отделять безопасные файеры от пе-
тард и ракетниц, которые могут на-
нести вред людям. Я мечтаю, чтобы
люди конкурировали за право по-
пасть на фанатский вираж, чтобы
это было престижно, как в той же
Шотландии или Германии, где оче-
редь за абонементами на фанатские
места достигает нескольких лет.

ИНТЕРВЬЮ: Федор ПОГОРЕЛОВ

ФОТО: ФК «Зенит»





16 Вячеслав Малафеев
Россия, 04.03.79
185 см / 76 кг

вратарь

91 Андрей Зайцев
Россия, 14.01.91
195 см / 90 кг

вратарь

2 Александр Анюков
Россия, 28.09.82
178 см / 67 кг

защитник

30 Юрий Жевнов
Россия, 17.04.81
180 см / 85 кг

вратарь

Лучано Спаллетти
Италия, 07.03.59

главный тренер

11 Александр Кержаков
Россия, 27.11.82
176 см / 76 кг

нападающий

9 Александр Бухаров
Россия, 12.03.85
193 см / 91 кг

нападающий

3 Бруну Алвеш
Португалия, 27.11.81
189 см / 83 кг

защитник

8 Данко Лазович
Сербия, 17.05.83
184 см / 80 кг

нападающий

25  Сергей Семак
Россия, 27.02.76
178 см / 73 кг

полузащитник

57 Алексей Ионов
Россия, 18.02.89
177 см / 68 кг

полузащитник

34 Владимир Быстров
Россия, 31.01.84
177 см / 73 кг

полузащитник

27 Игорь Денисов
Россия, 17.05.84
176 см / 70 кг

полузащитник

23 Саболч Хусти
Венгрия, 18.04.83
173 см / 73 кг

полузащитник

10 Мигель Данни
Португалия, 07.08.83
178 см / 70 кг

полузащитник

15 Роман Широков
Россия, 06.07.81
187 см / 83 кг

полузащитник

20 Виктор Файзулин
Россия, 22.04.86
176 см / 72 кг

полузащитник

18 Константин Зырянов
Россия, 05.10.77
176 см / 72 кг

полузащитник

24 Александр Лукович
Сербия, 23.10.82
185 см / 83 кг

защитник
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5 Фернандо Мейра
Португалия, 05.06.78
190 см / 85 кг

защитник

6 Николас Ломбертс
Бельгия, 20.03.85
188 см / 83 кг

защитник

14 Томаш Губочан
Словакия, 17.09.85
183 см / 74 кг

защитник

21 Николас Пеньяилильо
Чили, 13.06.91
176 см / 75 кг

защитник

22 Дмитрий Бородин
Россия, 08.10.77

188 см / 82 кг

вратарь
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ФОТО: ФК «Зенит»

Игра в нарды – один из популярных вариантов
досуга наших футболистов на базе в Удельном
парке. О том, как это происходит, «ProЗениту»
рассказали нападающий Александр Кержаков
и банщик Александр Страхов.

А.С. | Раньше в бане популярны были шахматы, но они как-
то отошли на второй план. В нарды играют все, кроме ино-
странцев. «Зенитовка» – это когда выпадает куш (одинаковое
число очков на обеих костях. – Прим. ред.), можно сразу бросать
еще. И может получиться совсем непредсказуемая концовка.
Кто играет, тот понимает, о чем идет речь. Кто чаще выбрасывает
куш? Про Быстрова все знают, что он прушный. Он и в нардах
прушный. Ребята в основном не любят проигрывать, и если
это случается, им всегда нужно отыграться.

А.К. | В нарды играют многие. Больше всего – банщик Михалыч,
Быстров, Анюков, Бухаров, я. У нас есть своя версия нард,
«зенитовка», очень интересная. Играем и в обычные длинные
нарды – в короткие мне не нравится. Играем не на щелбаны,
просто так, на интерес. Нарды предельно азартная игра, поэтому
партии проходят напряженно. Чтоб не разговаривать потом
неделями – такого, конечно, нет, но во время поединков эмоции

иногда перехлестывают.

люди играют в нарды.
Самая древняя из досок (около
3000 лет до н. э.) была найдена
в Малой Азии. Аналог игры

обнаружен в гробнице
фараона Тутанхамона

(XV век до н. э.).

5000 лет

«ЗЕНИТОВКА» НА ИНТЕРЕС

Игровое поле

Кости

Шашки

Пункты
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1997
Зенитовцам впервые уда-
лось обыграть «комбай-
ностроителей» на их поле.
К середине второго тайма
петербуржцы вели 3:0 бла-
годаря голам Василия
Кулькова, Александра Па-
нова и Геннадия Попови-
ча. Более того, после уда-
ления Нечая ростовчане
остались в меньшинстве.
И все же в концовке хозя-
ева нашли силы на штурм
и сократили разрыв в сче-
те до минимума.

1990
Две первые встречи
«Зенита» и «Ростсельма-
ша» в чемпионате страны
состоялись в течение трех
недель. В конце первого
круга на берегах Дона
желто-синие оказались
сильнее – 2:0, а затем си-
не-бело-голубые взяли ре-
ванш на стадионе имени
Кирова – 4:1. Дважды от-
личился 19-летний Дмит-
рий Радченко, продолжи-
ли разгром Варфоломеев
и Захариков.

1991
В Ростове-на-Дону зени-
товцы сравняли счет за
несколько секунд до фи-
нального свистка: мяч про-
толкнул в ворота защитник
Сергей Кузнецов. Ответ-
ный поединок сине-бело-
голубые выиграли 6:0.
Дело в том, что основной
состав желто-синих уехал
в заграничное турне, за
старших отдувались дуб-
леры. Хет-трик записал се-
бе в актив Владимир
Кулик.

1999
Соперники провели на
«Петровском» удивитель-
ный матч: гости в ходе иг-
ры лишь однажды проби-
ли по воротам «Зенита».
Тем не менее до 88-й ми-
нуты счет не был открыт.
Анатолий Давыдов сделал
тройную замену, и вскоре
отличился один из джоке-
ров главного тренера.
Александр Куртиян пробил
в «девятку» с 20 метров и
развел руками: мол, ниче-
го сложного.
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В 1998 году «Ростсельмаш» фини-
шировал шестым в чемпионате
страны и получил право дебютиро-
вать на международной арене. На
начальных этапах кубка Интертото
желто-синим удалось сломить со-
противление македонской «Цемен-
тарницы» и хорватского «Вартек-
са», а в полуфинале турнира ростов-
чан поджидал «Ювентус». Общий
счет того противостояния – 9:1 в
пользу итальянцев – не указан даже
на официальном сайте команды, тем
не менее евродебют был признан
успешным. На следующий год «Рос-
тов» вновь штурмовал кубок Интер-
тото, но путь российскому клубу пре-
градил печально знакомый зени-
товским болельщикам «Осер».

Современное название донской кол-
лектив получил в 2003 году, а до этого
клуб успел побыть «Сельмашстро-
ем», «Трактором», «Торпедо» и, ко-

нечно же, «Ростсельмашем». Под
этим именем ростовчане играли 46
лет, поэтому переход к новому назва-
нию проходил довольно болезненно.
Тем не менее акции консервативно
настроенных болельщиков ни к чему
не привели, и уже 9-й сезон команда
начинает под именем ФК «Ростов».

Широко распространенная практи-
ка закрепления за болельщиками
12-го номера не нашла поддержки
у руководства «Ростова». Фанатам
команды досталось число 61, соот-
ветствующее индексу Ростовской
области на автомобильных номе-
рах. До недавнего времени в соста-
ве «Ростова» не было и футболиста
под 11-м номером: он был закреп-
лен за лучшим бомбардиром в ис-
тории клуба Александром Масло-
вым, на счету которого 90 мячей за
желто-синих. Однако в прошлом
сезоне ростовчане отдали футболку
с двумя единицами Игорю Лебе-
денко, а в этом году с «блатным»
номером на спине на поле выходит
хорват Драган Блатняк.

Шестое место в чемпионате России
1998 года до сих пор остается выс-
шим достижением ростовчан в пер-
венствах страны. Тогда в итоговой
таблице желто-синие расположи-
лись всего на одну строчку ниже
«Зенита». В XXI веке «Ростов» не
мог войти даже в десятку лучших
команд страны, сломав неприятную
традицию лишь в прошлом сезоне,
который команда завершила на де-
вятой строчке. Дела в Кубке страны
шли получше. В 2003 году успехи
в матчах со смоленским «Кристал-

БЕЗ ТРОФЕЕВ
Ростовская команда была основана в мае 1930 года, однако
дебютный официальный матч провела лишь спустя 20 лет. 28 мая
1950 года сельмашевцы дебютировали в чемпионате РСФСР,
начав свой путь с южной зоны Азово-Донской группы. Правда,
до высшей лиги в советские времена ростовчане так и не добрались,
оставаясь в тени земляков из СКА. Лучшим достижением команды
до распада Советского Союза оставалось скромное 4-е место в
первом дивизионе в 1991 году

Прошлогодняя победа над «Ростовом» на «Петровском»
позволила зенитовцам досрочно стать чемпионами России.



2007
В Ростове-на-Дону сопер-
ники провели ремейк мат-
ча 10-летней давности.
Уже на 9-й минуте забил
дебютант «Зенита» Конс-
тантин Зырянов, его почин
поддержали Тимощук и
Аршавин, но в итоге – 3:2.
В ответной игре не могли
принять участие три ос-
новных защитника сине-
бело-голубых, гости полу-
чили право на пенальти,
однако наша команда все
равно взяла верх – 2:0.

2001
Зенитовцам впервые уда-
лось выиграть у ростовчан
оба матча чемпионата. На
«Петровском» дебютант
сине-бело-голубых Сергей
Васянович сделал три ре-
зультативные передачи,
две – Евгению Тарасову.
На донских берегах долгое
время счет оставался ни-
чейным (1:1), но на 79-й
минуте защитник хозяев
Хизанейшвили забил
очень эффектный гол…
в свои ворота.

2005
Наша команда в этом году
начала победную серию на
донских берегах, которая
продолжалась затем три
сезона. В жуткую жару
единственный гол забил
защитник Павел Мареш.
Впрочем, и в Петербурге
сине-бело-голубые оказа-
лись сильнее – 4:2. Дваж-
ды отличился Александр
Кержаков, а один из ответ-
ных мячей оказался на
счету экс-зенитовца Мар-
тина Горака.

2010
Довольно неожиданно до-
машний матч с «Ростовом»
стал для зенитовцев золо-
тым. Гости долго сопро-
тивлялись, лишь в конце
первого тайма Данко Ла-
зович заработал и реали-
зовал 11-метровый, а пос-
ле перерыва подопечных
Спаллетти было не остано-
вить. Особо отличился
Александр Бухаров, кото-
рый провел на поле лишь
пять минут, но успел отли-
читься дважды – 5:0.
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лом», петербургским «Динамо»,
«Химками» и «Анжи» дали «Росто-
ву» возможность побороться за по-
беду в турнире с московским «Спар-
таком». Кампамба и компания сра-
жались изо всех сил, однако гол
Егора Титова отложил мечты рос-
товчан о первом серьезном трофее
до лучших времен.

Первый матч «Ростсельмаша» в
чемпионате России – против ярос-
лавского «Шинника» – вошел в ле-
топись не только ростовского, но и
всего российского футбола. Стар-
товый свисток арбитра прозвучал
в 15 часов, а так как другие игры
проходили в вечернее время, этот
матч стал первым в новой истории
чемпионатов страны. В той же встре-
че был забит и первый «россий-
ский» гол – его автором на 27-й ми-
нуте стал Александр Тихонов, кото-
рый сейчас занимается подготовкой
молодых донских талантов.

После ухода из клуба Дмитрия Аки-
мова в «Ростове» остался лишь один
футболист, имеющий опыт выступ-
ления за «Зенит». Экс-капитан зе-
нитовской молодежки Александр
Хохлов застолбил за собой место на
фланге обороны, сыграв в первом
круге этого сезона больше матчей
в премьер-лиге, чем за всю преды-
дущую карьеру. Впрочем, искать
счастья на берега Дона отправля-
лось немало игроков сине-бело-
голубых. В желто-синей форме мож-
но было увидеть «малую колпинскую
ракету» Максима Астафьева, Ев-
гения Корнюхина, Максима Демен-
ко, Милана Вьештицу, Робертаса
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Пошкуса и недавнего гостя фанат-
ского виража Мартина Горака.

Молодой нападающий «Ростова»
Максим Григорьев с недавних пор
известен всем любителям футбола.
Именно с его именем связан, пожа-
луй, главный скандал первого круга
чемпионата страны. Забив мяч в во-
рота «Локомотива», форвард при-
влек внимание президента «желез-
нодорожников» Ольги Смородской,
которая усомнилась в легитимности
перехода Григорьева из «Спартака»
в «Ростов» транзитом через клуб вто-
рого дивизиона «МИТОС». КДК и
Палата по разрешению споров уже
подтвердили правильность заявки
нападающего, теперь свой ответ дол-
жен дать спортивный суд Лозанны.

Этот сезон дончане начали во главе
с украинским тренером Олегом Про-
тасовым, который в прошлом году
привел команду к лучшему результату
за последние 11 лет. Стартовали рос-
товчане ударно, унизив в первом туре
московский «Спартак» и пройдя в
Кубке «Динамо». Однако последние
неудачи в чемпионате вынудили ру-
ководство клуба распрощаться с Про-
тасовым, назначив исполняющим
обязанности главного тренера Вла-
димира Лютого, в чьем послужном
списке можно отметить работу в не-
мецких клубах «Блау-Вайсс» (Брюль)
и «Фортуна» (Бонн). Пресса настой-
чиво отправляла в Ростов черногор-
ского специалиста Миодрага Божо-
вича, а с недавних пор – и Юрия
Красножана, но официально долж-
ность наставника желто-синих до
сих пор вакантна.

ТЕКСТ: Александр НАСИЛЕВИЧ

ФОТО: Вячеслав ЕВДОКИМОВ

«Фанатам «Ростова»
досталось число 61, соот-
ветствующее индексу
Ростовской области на ав-
томобильных номерах»

8 мячей отправили в ворота «Ростова»
зенитовцы в двух матчах сезона-2010.



1 Мартин Лейсал
16.09.82, Чехия
196 см / 93 кг

вратарь

30 Антон Коченков
02.04.87, Россия
194 см / 90 кг

вратарь

5 Александр Хохлов
30.09.88, Россия
176 см / 66 кг

защитник

4 Исаак Окоронкво
01.05.78, Нигерия
183 см / 80 кг

защитник

2 Тимофей Калачев
01.05.81, Россия
173 см / 69 кг

полузащитник

33 Дмитрий Маляка
15.01.90, Россия
183 см / 75 кг
полузащитник

8 Чавдар Кирилов Янков
29.03.84, Болгария
176 см / 72 кг

полузащитник

11 Драган Блатняк
01.08.81, Хорватия
181 см / 75 кг

полузащитник

20 Анис Буссаиди
10.04.81, Тунис
180 см / 73 кг

защитник

77 Андрей Прошин
19.02.85, Россия
189 см / 84 кг

защитник

15 Иван Живанович
10.12.81, Сербия
188 см / 79 кг

защитник

14 Анри Хагуш
23.09.86, Россия
177 см / 76 кг

защитник

10 Дмитрий Кириченко
17.01.77, Россия
174 см / 73 кг

нападающий

17 Максим Григорьев
06.07.90, Россия
187 см / 75 кг

нападающий

31 Александр Соловьев
16.02.91, Россия
189 см / 80 кг

вратарь
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Владимир Лютый
20.04.62, Украина

и.о. главного тренера

3 Корнел Салата
24.01.85, Словакия
191 см / 89 кг

защитник

13 Алексей Ребко
23.04.86, Россия
187 см / 83 кг

полузащитник

99 Олег Иванов
04.08.86, Россия
192 см / 82 кг

полузащитник

84 Александр Гацкан
27.03.84, Россия
186 см / 79 кг

полузащитник

90 Артем Кулеша
14.01.90, Россия
192 см / 81 кг

полузащитник

88 Эдгар Чеснаускис
05.02.84, Литва
182 см / 79 кг

полузащитник

9 Роман Адамов
21.06.82, Россия
187 см / 79 кг

нападающий
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Скоростной бронепоезд Чеснаускис,
безошибочный атлет Окоронкво,
вездесущий Гацкан, громадный цеп-
кий Салата и, конечно же, Роман
Адамов, словно решивший вновь
вернуться в сборную России, – все
эти старые и новые знакомые пора-
жали энергией, сыгранностью и уве-
ренностью в себе. Протасов, эффект-
но улыбавшийся из-под седого ежи-
ка волос, с удовлетворением смот-
рел на плоды своего труда – такие
матчи в американской прессе при-
нято называть определяющими
карьеру.

Иногда тренеры команд-середняков
любят подводить команду к лучшей
форме уже в начале сезона – чтобы
создать задел из побед и обеспечить
себе более комфортное существова-
ние во второй половине турнира.
Если бы Олег Протасов собирался
поступить именно так, то сложно бы-
ло бы его упрекнуть, учитывая, что
команда еще и попала в решающие
раунды кубка. Но одно очко в четырех
следующих играх вернуло коман-
ду с небес на землю гораздо быс-
трее – «Ростов» не перестал выиг-
рывать большую часть единоборств
на земле и в воздухе, но класса, осо-
бенно в нападении, хватало далеко
не всегда. Вскоре место «Ростова»
стабилизировалось где-то в районе
середины таблицы – там, где клуб и
располагался большую часть своей
российской истории.

Большая желтая команда не разва-
лилась – скорее продолжила играть
в свою силу, привлекая к себе вни-

СТОК–НА–ДОНУ

Михаил КАЛАШНИКОВ, sports.ru

мание разве что забавными фами-
лиями игроков (Корнел Салата и
сочетание тренера Лютого с полуза-
щитником Блатняком пробуждали
склонность к каламбурам даже у
лучших среди телекомментаторов).
Другое дело – сам клуб, погрязший
в каких-то непонятных разбиратель-
ствах и перестановках. И если ре-
активно-креативный Григорьев, по-
хоже, еще как-то стоит тех хитростей
и скандалов, которые потянул за
собой его переход, то отставка Про-
тасова – событие, о котором остается
только жалеть. Совершенно непо-
нятно, чего добивалось в этом случае
руководство – и даже не стоит,
пожалуй, это обсуждать. Тренеров
команд уровня «Ростова» не уволь-
няют за поражение в полуфинале
кубка по пенальти, а о теневой сто-
роне отставки знает весьма ограни-
ченный круг лиц.

Что будет с командой дальше, неяс-
но. Возможный переход Миодрага
Божовича (и окончательное превра-
щение команды в экс-«Москву»)
сорвался, действия Юрия Белоуса
пока не выглядят направленными
в какую-то конкретную сторону.
Скорее всего, новый президент бу-
дет вести дела, как это обычно де-
лается в командах вроде «Росто-
ва» – укреплять, продавать, уволь-
нять, реорганизовывать – весь этот
бесконечный кэрролловский бег со
всех ног, в результате которого лишь
остаешься на том же месте.

А ведь с Протасовым, как кажется,
«Ростов» мог бы стать нашим рос-
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В первом туре чемпионата России «Ростов» выгля-
дел самой сильной командой турнира – и дело не
только в счете (4:0) и не только в сопернике (мос-
ковском «Спартаке»). Огромные парни в желтых
футболках, каждый из которых казался на голову
выше и на несколько весовых категорий сильнее
оппонента-спартаковца, произвели оглушительное
впечатление – казалось, что совсем не та команда
взяла себе девиз «Сила в движении».

сийским «Сток Сити» – командой,
осознающей свою провинциаль-
ность в лучшем смысле этого слова
и гордящейся своим особым харак-
тером. Даже само название горо-
да – Сток-на-Тренте – вполне ведь
похоже на Ростов-на-Дону. Появив-
шись в английской премьер-лиге
всего три года назад, «Сток» успел
стать чем-то нарицательным – ог-
ромная, колючая, выносливая, по-
хожая на носорога команда, застав-
ляющая соперников (в особенности
знаменитых) играть по местным,
особо жестким правилам. С каждым
годом, правда, уровень игроков и
их способность отдать пас, а не толь-
ко отобрать мяч вместе с какой-
нибудь частью тела противника, рас-
тет – но целостность манеры сохра-
няется.

По-настоящему мощных, целенап-
равленно атлетичных команд в Рос-
сии не было, возможно, со времен
ЦСКА начала нулевых – и подобная
манера игры совершенно точно при-
дется по вкусу болельщикам, скуча-
ющим по самоотдаче и настоящему
мужскому поведению. Игроки уже
есть, основы жесткого прессинга
заложены. Кстати, сделать такую
команду, возможно, мог бы далеко
не только Протасов – и вряд ли най-
дется тренер для настоящего «ужаса
грандов» с именем лучше, чем
Владимир Лютый. Главное помнить:
то, что «Сток Сити» в этом году до-
игрался уже до Лиги Европы – пря-
мое следствие того, что главный тре-
нер Пулис в августе начнет вместе
с командой уже шестой сезон.

33
желтые и 2 крас-
ные карточки по-
лучили в текущем
чемпионате игро-
ки «Ростова» и
являются самой
недисциплиниро-
ванной командой
турнира.

20
футболистов «Рос-
това» выходили в
этом году на поле
в матчах премьер-
лиги.
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Александр Иванов – один из лучших
нападающих в истории «Зенита». За
нашу команду он выступал в течение
11 лет (1950–1960 годы), забив немало
важных голов, и до сих пор остается
самым результативным новичком. Да
и его дебют в сборной СССР получился
впечатляющим.

града и ДСО «Трудовые резервы».
Началась игра, и опытный специ-
алист сразу же заметил, что левый
крайний команды профтехобразо-
вания поразительно похож на Ор-
лова, а кое в чем уже его превос-
ходил – за счет длинного первого
шага форвард сразу же уходил от
опекунов. Тренер начал наводить
справки о нападающем еще до
окончания матча. Оказалось, что
того зовут Александр Иванов, во
время блокады он остался сиро-
той, воспитывал младшую сест-
ренку и окончил ремесленное учи-
лище.

ДЕБЮТ В «ЗЕНИТЕ»

Весной 1950-го, на предсезонных
сборах, выяснилось, что Лемешев
не ошибся в выборе. Новичок иде-
ально вписывался в командную
игру и в одном из первых конт-
рольных матчей, проходившем в
Сухуми, забил гол в ворота вице-
чемпиона страны – ЦДКА. Однако
дальнейшее развитие событий не-
возможно было предугадать.
Стартовую игру чемпионата зени-
товцы провели в Баку с местным
«Нефтяником» и разгромили хо-
зяев поля – 4:1. Отметился точным
ударом и дебютант. В прессе опи-
сания гола Александра Иванова
не осталось. По счету он был чет-
вертым, и очевидно к этому вре-
мени местные журналисты утоми-
лись фиксировать подробности
позора своей команды.

Через четыре дня сине-бело-го-
лубые гостили у тбилисских дина-
мовцев и снова взяли два очка –
3:1. На этот раз форвард удостоил-
ся нескольких строчек в отчете
газеты «Советский спорт»: «После
углового удара мяч у крайнего на-
падающего «Зенита» А. Иванова.
Воспользовавшись оплошностью
одного из защитников «Динамо»,
он открывает счет». В течение сле-
дующей недели наша команда
провела на Кавказе еще два матча,
одолев тбилисский «Спартак» (4:1)
и ереванское «Динамо» (4:2). И в
обоих случаях Александр Иванов
не уходил с поля без забитого мяча.
Прошло более шестидесяти лет,
но ни одному новичку «Зенита» не
удавалось забивать в четырех де-
бютных матчах чемпионата.

К концу первого круга 22-летний
нападающий отличился девять
раз, и к финишу сезона у него в
активе оказалось 14 голов. Этот
результат  тоже остается рекордом
для новичков «Зенита».

ДЕБЮТ В МЕЖДУНАРОДНОМ
МАТЧЕ

В начале 50-х советские футболис-
ты и болельщики не были избало-
ваны обилием международных
матчей. На стадионе имени Кирова
«Зенит» впервые сыграл с ино-
странной командой 26 августа 1953
года – в гости приехала сборная
Албании. Для многих наших игро-

НАКАНУНЕ

Осенью 1949-го у тренера «Зенита»
Константина Лемешева настрое-
ние было неважным: еще в августе
лучший левый крайний команды
Александр Орлов, уже названный
открытием сезона, автор хет-три-
ков в ворота «Спартака» и ЦДКА,
польстился на предложение крас-
но-белых и не скрывал, что в бли-
жайшее время переедет в Москву.
Более того, форвард явно потерял
интерес к игре за «Зенит» и ска-
зался травмированным. Решить
проблему за счет внутренних
резервов не удалось, сине-бело-
голубые начали отставать от лиде-
ров. В поисках потенциальных но-
вобранцев Лемешев приехал на
стадион в Удельную, где встреча-
лись молодежные сборные Ленин-

ГЕНИЙ ДЕБЮТОВ

Капитан «Зенита»
Александр Иванов вы-
вел команду на матч
с донецким «Шахте-
ром». Фото 1959 года.
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В сентябре 1954-го зенитовца
впервые пригласили во вторую
сборную СССР, которая встреча-
лась в Будапеште с венграми. На-
ша команда победила 3:0, но на
этот раз гений дебютов забить не
сумел. Объяснение очень простое:
тренер Олег Ошенков перевел
Иванова на непривычный для него
правый фланг.

ДЕБЮТ НА ЧЕМПИОНАТЕ МИРА

В 1958 году сборная СССР дебюти-
ровала в финальном турнире чем-
пионата мира, который проходил
в Швеции. За месяц до его начала
во внутренних соревнованиях был
объявлен перерыв. Национальная
команда готовилась, а что делать
остальным? «Зенит» отправился
на серию товарищеских матчей в
Данию. За десять дней команда
одержала три победы при одной
ничьей, а лучшим бомбардиром
стал Александр Иванов, отличив-
шийся трижды. В день отъезда на
родину в отель, где остановились
наши футболисты, пришла теле-
грамма-молния с распоряжением:
Иванову срочно прибыть в Москву.
Никто из делегации не понимал,
что произошло. А случилось сле-
дующее: после лихой гулянки

спартаковцы Огоньков и Татушин
были выведены из состава сбор-
ной, а торпедовец Стрельцов ока-
зался на скамье подсудимых. В
результате в заявку на чемпионат
мира был включен Иванов. Более
того, он вышел на игру с англича-
нами в стартовом составе. Дебют
зенитовского форварда в нацио-
нальной команде оказался заме-
чательным – он забил гол в ворота
Колина Макдональда.

Вот как описал этот эпизод в своей
книге присутствовавший на матче
журналист Лев Филатов: «Кесарев,
отобрав мяч у Финни, рванулся
вперед по правому краю. А. Ива-
нов, угадав замысел партнера, ус-
тупил ему свое место и стремитель-
но ушел в центр. Тогда Кесарев
послал мяч на выход Иванову.
Комбинация была несложной, но
неожиданной. Иванов остался без
сторожа и беспрепятственно во-
шел в штрафную площадь. Макдо-
нальд бросился ему в ноги. Тщетно.
С великолепным хладнокровием
наш правый крайний обвел врата-
ря и сильно послал мяч в пустые
ворота».

Не без помощи венгерского арбит-
ра Жолта наша сборная в концовке
упустила победу – 2:2, однако матч
ей явно удался. Во второй встрече
(с австрийцами – 2:0) Александр
Иванов снова отличился – сделал
результативную передачу на 40
метров своему однофамильцу Ва-
лентину. Все это напоминало сказ-
ку о Золушке, неожиданно попав-
шей на бал в королевском дворце.
После окончания турнира о зени-
товце хорошо отзывались и трене-
ры, и журналисты. Однако ему
было уже 30 лет, через два года
Александр Иванов завершил игро-
вую карьеру. В последующие годы
он тренировал команды ЛОМО, вы-
ступающие в первенстве города.
Пока позволяло здоровье, сам час-
то выходил на футбольное поле, а
затем перешел работать токарем
на завод. В марте 1997-го Алек-
сандр Иванович ушел из жизни.

ков, в том числе и для Иванова,
это был первый поединок с пред-
ставителями зарубежья. Сто тысяч
зрителей на трибунах, соперникам
дарят букеты цветов, атмосфера
наэлектризована до предела. В
стартовые полчаса футболисты ни-
как не могли попасть в створ, но
затем мяч все же закатился в сетку
ворот гостей. В итоге – победа зе-
нитовцев 3:0. Два гола забил Ива-
нов. Этот поединок стал своего ро-
да прорывом: до конца года сине-
бело-голубые провели еще восемь
международных встреч, в которых
Иванов семь раз заставлял голки-
перов капитулировать.

42
гола забил
Александр Иванов
в международных
товарищеских
матчах «Зенита».

221
матч сыграл
Александр Иванов
за «Зенит» в
чемпионате СССР
и забил 49 голов.

55
минут потребовалось
сыграть Александру
Иванову на чемпио-
нате мира, чтобы за-
бить свой первый гол.

ТЕКСТ: Дмитрий РЯБИНКИН

ФОТО: из архива автора

1 | 1958 год.
Зенитовцы на пара-
де открытия фут-
больного сезона.
Третий слева –
Александр Иванов.

2 | 1957 год.
Александр Иванов
(слева) и Вадим
Храповицкий прес-
сингуют футболистов
бразильского клуба
«Байя». Зенитовцы
выиграли – 4:3.
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? | Какие впечатления остались от
выступления в элитном отборочном
раунде юношеского чемпионата
Европы?

А.В. | Конечно, я огорчен, что мы
не вышли в финальный раунд, ведь
находились, по существу, в полуша-
ге от этого. Однако команда играла
хорошо, все это отмечали. В дейст-
виях сборной России всегда есть
нечто, к чему соперникам трудно
приспособиться. В первую оче-
редь – варьирование контроля над
мячом и контратак. Сборная Чехии,
которая была хозяином турнира и
в итоге завоевала единственную
путевку в финал, ничем не впечат-
лила. Мы играли с чехами на газоне
с высокой травой, давно таких по-
лей не видел. Однако мы быстро
приспособились, вот только забить
не удалось – 0:0. Голландцы выгля-
дели сильнее и были достойны пер-
вого места, но что-то у них с первого
матча не заладилось. Что касается
условий, то с точки зрения быта все
было хорошо, а вот поля оказались
не самого высокого качества.

? | Развязка оказалась на редкость
драматичной, ведь до 85-й минуты
российскую сборную устраивала
ничья с голландцами. Вы были в
курсе, как проходит встреча Че-
хия – Израиль?

А.В. | Да, тренеры нам постоянно
сообщали, как развиваются собы-
тия в том матче.

? | Может, не стоило этого делать?
Ведь когда на 73-й минуте израиль-

тяне открыли счет, был велик соб-
лазн досрочно поверить в успех и
раньше времени расслабиться.

А.В. | Нет, мы остались предельно
сконцентрированными, не сели в
оборону, хорошо держали мяч. Гол-
ландцам при счете 1:1 надо было
забивать два гола, они пытались
атаковать, а мы их ловили на контр-
атаках.

? | Но если бы российская команда
провела второй тайм активнее, ве-
роятность удачного исхода была бы
выше. В итоге на то, чтобы испра-
вить ситуацию, осталось пять минут.

А.В. | На самом деле по ходу второго
тайма у нас было несколько воз-
можностей, чтобы забить мяч, но
не удалось. Никто не думал о том,
устроит нас ничья или нет, мы хо-
тели выиграть. Но и соперник ока-
зался сильным и не хотел уступать.
Лишь в концовке, когда чехи заби-
ли Израилю второй мяч, голландцы
несколько сникли, поскольку шан-
сов на первое место у них не оста-
валось. А мы, наоборот, пошли
вперед, оставив сзади лишь трех
защитников, ведь теперь уже нам
стал необходим второй гол. Но вре-
мени действительно было очень
мало.

? | Насколько тяжело играть против
зарубежных сверстников?

А.В. | Против чешской атаки играть
оказалось совсем несложно. Они
просто забрасывали мяч на своего
центрального нападающего. Тот ли-

бо делал сброс, либо пытался сам
что-то придумать. Да, чехи вроде
бы часто использовали фланги, но
их действия читались. Матч с Изра-
илем я смотрел со скамейки, сопер-
ник показался средненькой коман-
дой, которую мы без особых усилий
переиграли 3:1. А вот голландцы
действительно запомнились. У них
очень хорошие скоростные бровоч-
ники, которые не только быстро
бегут, но и неплохо обращаются с
мячом. Кроме того, в этой команде
есть потрясающий центральный
полузащитник, который ведет всю
игру. Голландские фланговые фут-
болисты не позволяли ни на секун-
ду расслабиться, пришлось немало
потрудиться.

? | Чем отличаются голландские
форварды от российских?

А.В. | У голландцев совсем другая
школа, они даже мяч держат иначе.
У них практически отсутствуют не-
вынужденные потери, минимум бра-
ка в передачах. Все норовят в ножку
пас отдать. У наших больше проблем
с техникой, но ребята постоянно при-
бавляют, в том числе и в этом ком-
поненте. Это было заметно даже по
ходу турнира. Так что у российских
юношей еще все впереди. А голлан-
дцы всегда выделялись своей тех-
ничностью и пластичностью. У них
в команде было девять темнокожих
игроков, которые с мячом на ты.
Однако это не означает, что у гол-
ландцев нет проблем. Например,
мы быстро поняли, что у них слож-
ности на левом фланге обороны, и
часто этим пользовались.

ДРАКА –
ЭТО КРАЙНЯЯ СИТУАЦИЯ

Андрей ВАСИЛЬЕВ:

Во второй половине мая сборная России 1992 г.р. принимала
участие в отборочном раунде юношеского чемпионата
Европы. За эту команду играл лишь один зенитовец –
защитник Андрей Васильев. В интервью «ProЗениту» он
рассказал о том, как проходил турнир, сравнил игру гол-
ландских и отечественных форвардов, а также признался,
кем хочет стать после окончания футбольной карьеры.

5
матчей сыграл в
этом году Андрей
Васильев за юно-
шескую сборную
своего возраста.

24
матча сыграл Анд-
рей Васильев в
молодежном пер-
венстве России и
забил 1 гол.

10
лет Андрей
Васильев прохо-
дил обучение в
футбольной школе
«Зенит».
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ИНТЕРВЬЮ: Дмитрий РЯБИНКИН

ФОТО: Вячеслав ЕВДОКИМОВ

«С нападающими надо иг-
рать настолько жестко,
чтобы они тебя боялись»

? | Давно юношеская сборная Рос-
сии не формировалась по базовому
принципу. В этот раз в ее составе
оказалось семь футболистов ЦСКА.
Это не повлияло на климат в кол-
лективе?

А.В. | Нет. Все дружно между собой
общались, ведь цель была общей.
Я в этой команде с первого сбора,
после того как Даев был назначен
главным тренером. Он сразу стал
вызывать много армейцев, и они
неплохо взаимодействовали, осо-
бенно в обороне. Конечно, более
тесно я общался с Олегом Шалае-
вым, с которым играл еще в школь-
ной команде, и с Романом Емелья-
новым, выступающим сейчас на
Украине.

? | В последний момент в оконча-
тельный вариант состава не попал
зенитовец Никита Бочаров. С чем
это связано?

А.В. | Тренер сказал, что на данный
момент Никита не очень хорошо
готов физически. По крайней мере
такова официальная версия.

? | Чем отличаются матчи за сбор-
ную от других международных мат-
чей?

А.В. | В сборной ответственность
больше. Нам тренеры напомнили,
что российская команда U-19 пять
лет не выходила в финал чемпи-
оната Европы. Обидно, что и нам
не удалось этого сделать, а ведь
шесть сильнейших команд Евро-
пы попадают на чемпионат мира.
Нет, нас этим не напрягали, ка-
кие-то задачи не ставили, но мы
сами понимали, что успехи на
юношеском уровне помогут в
дальнейшей жизни.

? | В этом году нашим юношеским
сборным не везет. Команда U-17
потеряла шанс выйти в финал на
90-й минуте, вы – на 85-й. Стечение
обстоятельств?

А.В. | Наверно, где-то не дорабаты-
ваем. Нельзя загонять себя в ситу-
ацию, когда судьба зависит не толь-
ко от тебя самого, но и от того, как
сыграют конкуренты. Однако опыт
накапливается. С возрастом люди
становятся более обстоятельными
и рассудительными. Надеюсь, и мы
не будем повторять уже совершен-
ные ошибки.

? | Главный тренер юношеской
сборной Вячеслав Даев – бывший
защитник. Насколько скрупулезно
он отстраивал оборону? Узнали от
него что-то новое?

А.В. | В основном работа на трени-
ровках велась со всей командой,
но иногда он давал советы и линии
обороны, как лучше действовать в
той или иной ситуации. От каждого
тренера берешь что-то новое. Мне
вообще везет на тренеров – бывших
защитников. В молодежной коман-
де – Анатолий Викторович Давы-
дов, в школе – Михаил Алексеевич
Лохов. Так что все учили, как оста-
вить ворота в неприкосновенности.

? | Все трое были жесткими защит-
никами, вас мягким тоже не назо-
вешь. Уроки не прошли даром?

А.В. | Михаил Алексеевич меня
учил, что с нападающими надо иг-
рать настолько жестко, чтобы они
тебя боялись. Тогда будет проще.
Впрочем, Анатолий Викторович до
сих пор регулярно говорит мне то
же самое.

? | Вы все время играли в обороне?

А.В. | В СДЮШОР «Зенит» начинал
защитником, а последние три-
четыре года в школе играл крайним
хавбеком. Так что навык действий
в обороне у меня был, но оконча-
тельно защитником стал после при-
хода в молодежную команду.

? | Где вы начинали играть в фут-
бол?

А.В. | В семь лет пришел в футболь-
ный клуб «Факел», который теперь
называется «Петротрест», но через
полгода мне посоветовали сходить
на просмотр в зенитовскую школу.
Получилось удачно, так до выпуска
и доиграл за эту команду.

? | На футбольном поле вы жест-
кий и неуступчивый. А какой вы
в жизни?

А.В. | Общительный и веселый.
Считаю, что меня очень хорошо вос-
питали. С уважением отношусь к
людям, несколько иначе, нежели
во время матчей. В игре я жесткий,
а в жизни стараюсь принимать ре-
шения по ситуации, сначала поду-
мать, и лишь потом сделать. Хотя
иногда стоит проявлять характер.
Первым на конфликт не иду, скорее
стараюсь сгладить углы. А драка –
крайняя ситуация, когда другие ар-
гументы уже исчерпаны.

? | Как проводите свободное время?

А.В. | Люблю играть в большой тен-
нис с младшей сестрой. Иногда
поддаюсь ей, чтобы борьба выгля-
дела упорной и сестра набиралась
опыта. Но если действую в полную

силу, то редко кому уступаю. Правда,
в турнирах не участвовал, играю
исключительно для себя. В осталь-
ном же все обычно: гуляю в парке
с любимой девушкой, помогаю ро-
дителям.

? | Кем видите себя в будущем?

А.В. | В ближайшем – футболистом,
а в более дальнем – тренером.
Сейчас учусь в колледже физичес-
кой культуры и спорта, перехожу
на четвертый курс. Правда, пару
долгов еще надо сдать. Потом пос-
туплю либо в Академию имени
Лесгафта, либо в РГПУ имени Гер-
цена. Еще в детстве, лет в 12–13,
решил, что после окончания игро-
вой карьеры обязательно стану тре-
нером.

В этом году в момент
нахождения на поле
Андрея Васильева
молодежная команда
«Зенита» не пропус-
тила ни одного гола.
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| 12-Й ИГРОК |

Фанатский призыв «Бейся за
«Зенит»!» дошел до адресата.
Жарко, а иногда даже дымно, было
и на трибунах, и на поле. Бились
и своего добились. Красно-белые
уехали из Петербурга на щите.

ЧУДЕСА НА ВИРАЖАХ





| 12-Й ИГРОК |

? | Расскажите историю о том, как
вы узнали себя в кадрах кинохро-
ники, посвященной чемпионскому
матчу «Зенита» с «Металлистом» в
1984 году.

А.П. | Как раз в том сезоне я начал
ходить на «Зенит» – мне 7 лет было.
Первый матч уже не помню, но то,
что я был на золотом, подтверждено,
как выяснилось, документально. На
стадион меня привел дед. Прекрас-
но помню чемпионскую эйфорию,
помню, как все орали. Для меня это
был восторг нечеловеческий. В пе-
рерыве матча дед ушел есть бутер-
броды, как он это называл, я остался
один, и меня стали снимать для про-
граммы «Футбольное обозрение».
Пытались взять интервью, но я с
перепугу ничего не смог сказать.
Поэтому они меня просто показали
в программе. Буквально пару секунд,
такой штришок, которые очень лю-
бят телевизионщики. Но одноклас-

ПЕТРОВСКИЙ
И «ПЕТРОВСКИЙ»

сники все равно звонили. Потом эта
история благополучно забылась. Од-
нажды я увидел эти кадры по теле-
визору, но подумал, что мне показа-
лось. Когда же нашел ролик в
интернете, был просто поражен.
Сюжет о матче озвучен Кириллом
Лавровым. В тот момент, когда по-
казывали меня, что-то пишущего в
блокнот, он сказал, что это сотруд-
ники стадиона готовят стенгазету.
Получается, Кирилл Юрьевич нага-
дал мне профессию – в итоге я ока-
зался в журналистике.

? | А как удалось попасть на матч
с «Металлистом»? Только заявок от
предприятий на 200 тысяч было.

А.П. | Дед у меня был начальником
физической подготовки ЛенВО.
Можно сказать, попал я в СКК по
вписке. Теперь могу гордо высту-
пить: «Я был на всех чемпионских
матчах «Зенита».

? | Как в дальнейшем развивалась
ваша болельщицкая история?

А.П. | Пока был мелким, ходил с де-
дом. Потом наступил период – в кон-
це школы и начале университета,
– когда акценты несколько смести-
лись, и на стадион я не ходил. Но
года с 95-го пропущенных сезонов
у меня больше нет.

? | А как обстоят дела с выездами?

А.П. | Не сказал бы, что их у меня
много. Если отбросить Москву, по-
лучится жалкая цифра, которую и
озвучивать не стоит. Когда получа-
ется, езжу, но это бывает не чаще
пары раз в год. Времени, к сожале-
нию, катастрофически не хватает.
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Один из немногих болельщиков, чье присутствие на золотом
матче 1984 года доказано документально. Представитель
Зенит-Интернет-Альянса в рабочем правлении фан-клуба
«Зенита». Ведущий разнообразных радиопередач и рок-
концертов, а также конкурса пенальтистов на родном ста-
дионе. И это все о нем – об Алексее Петровском.

? | Когда человек работает журна-
листом, не притупляется болель-
щицкое начало? Вместо того чтобы
искренне радоваться или огорчать-
ся, постоянно приходится что-то ана-
лизировать, подмечать какие-то ин-
тересные нюансы.

А.П. | Поскольку моя работа на «На-
шем радио» не подразумевает ка-
кой-то серьезной аналитики игр
«Зенита», я, к счастью, от этого
избавлен. Как я скакал на матче со
«Спартаком», надо было видеть.
Когда же мы делали прямые вклю-
чения со стадиона, это от боления
действительно отвлекало. То же са-
мое, когда мы с Игорем Игнатьевым
на «Радио России» вели программу
«Страсти по футболу». С другой сто-
роны, на выезде 2007 года в Раме
работа ушла на задний план. У меня
в голове не было ни одной анали-
тической мысли. Только одно:
«Свисти! Свисти!»

? | Одно из важных ваших болель-
щицких проявлений – присутствие
на гостевой книге ЗИА.

А.П. | Где-то в начале 1999 года у
меня появился какой-никакой, но
уже интернет. Тогдашние поисковые
системы и выдали мне ЗИА. Сначала
я просто наблюдал за этим процес-
сом, потом влился в него. Как раз
в 99-м парни организовывали вагон
в Москву на финал Кубка. Так с
99-го я и остаюсь в этом адовом ин-
тернете, трачу кучу времени и не
очень знаю зачем. Наверное, затя-
гивает, да и хорошие люди на ЗИА
собрались. Сейчас на фанатский по-
езд в Нижний для зиашников выде-
лено немало билетов. Так что болеют
у нас не только в интернете.

На фестивале
«Нашествие»
в 2009 году.



ФК «Зенит» на iPhone

Все новости основной команды, молодежного состава и Академии

Видео с пресс-конференций и нарезки опасных моментов

Прямые видеотрансляции пресс-конференций и матчей молодежки

Расписание игр и результаты

Текстовые онлайны

Профайлы игроков основы и молодежки

Фотографии с игр и тренировок

Клуб,
который
всегда с тобой

Для абонентов «Зенит-Мобайл» GPRS-трафик бесплатный.



? | Вы согласны, что ЗИА – это своего
рода народное СМИ? Здесь и ново-
сти, и сплетни, и аналитика любого
уровня.

А.П. | По большому счету так и есть.
В той же ложе прессы на «Петров-
ском» нередко слышу: «Читал, что
на ЗИА написали?» При этом я по-
нимаю футболистов, которым иногда
не очень приятно читать, что о них
говорят в интернете.

? | Когда читаешь гостевые книги,
иногда кажется, что некоторые бо-
лельщики бредят.

А.П. | Это специфика интернета. В
нем люди зачастую бывают не таки-
ми, какие они есть в жизни. Не так
давно появилось понятие «трол-
линг», когда кто-то намеренно про-
воцирует дискуссию, начиная писать
заведомую чушь. Просто надо пони-
мать, кому верить, а кому нет. Верить
нужно в первую очередь себе.

? | А как вам шикарный твиттер Ро-
мана Широкова?

А.П. | Поддерживаю полностью.
Спасибо ему за славное послание
хрюшкам. Романа я читаю постоян-
но, желаю ему скорее восстановить-
ся от травм, появиться на поле и
продолжать жечь глаголом.

? | Какую-то нездоровую реакцию
вызывают его посты в медийном
пространстве.

А.П. | Ничего криминального он не
пишет. А СМИ, которые вокруг его
твитов строят скандальные исто-
рии, таким образом показывают
свой собственный вектор развития.
Получается девочково-истеричная
история – прокричать «Волки!
Волки!», пошуметь, не разобрав-
шись ни в чем, позвонить Алу Ал-
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ханову, который вообще находится
черт знает где, и снабдить все это
творчество аршинными заголовка-
ми. К сожалению, желтая журна-
листика представлена и спортив-
ными изданиями. Когда вместо
интересного вопроса игроку его
спрашивают, читал ли он твиттер
Широкова, с одной стороны, это
странно, с другой – смешно.

? | «ЗИА, которого нет» – так говорят
о себе сами зиашники. Вы же пред-
ставляете их в рабочем правлении
фан-клуба «Зенита». Парадоксаль-
ная ситуация.

А.П. | Согласен, и в личных беседах
я объясняю своим знакомым, что
пойти туда меня побудила не жажда
славы, а желание что-то сделать
для «Зенита». Сейчас нас уже не-
редко ругают, попрекают за «мо-
дерн-футбол», спрашивают, кто
такой Петровский. Все это было
ожидаемо. Я говорю, что ругать нас
еще рано – мы только в процессе
формирования, выработки страте-
гий и тактик. Честное слово, больше
всего на свете мы хотим сделать
так, чтобы всем болельщикам было
хорошо. Пока мы только заявили
о своем существовании конкурсом
пенальтистов и футбольным турни-
ром. Основные действия впереди:
к новому году мы должны разрабо-
тать схемы дальнейшей жизни, а
в полном объеме фан-клуб зарабо-
тает к началу следующего сезона,
когда закончится третий круг чем-
пионата 2011/12. Я искренне наде-
юсь, что у нас получится и все будет
по-человечески.

? | На «Зенит» ходит очень разная
публика – фанаты, организованные
и неорганизованные болельщики.
За счет чего вы планируете объеди-
нить людей, живущих разными ин-
тересами?

А.П. | Объединить мы их хотим ис-
ключительно вокруг «Зенита».
Выходить из своих группировок ни-
кому не придется. Все люди разные,
это факт. Возможно, в жизни один
болельщик никогда не пожмет руку
другому, но на матче такого быть не
должно. В рабочее правление фан-
клуба тоже ведь входят люди, кото-
рые болеют по-разному. Бывают
споры, однако мы прекрасно ладим.
Это показывает, что во благо общего
дела всегда можно договориться,
как бы пафосно это ни звучало.

? | Вы несколько раз были ведущим
конкурса пенальтистов. Как ощуще-
ния?

А.П. | Ощущения потрясающие!
Выйти на поле родного стадиона,
на который ты ходишь столько вре-
мени, это, конечно, кайф. Хотя мне
доводилось вести и «Нашествие»,
на котором под 100 тысяч человек,
на «Петровском» волнение особое.
Перед своими, на стадионе, на ко-
тором играет «Зенит», в этом святом
месте. Эмоции переполняют. И вра-
тари наши молодые, по-моему, вол-
нуются больше самих пенальтистов.
Пропустишь – тебе же всю жизнь
вспоминать будут! Играют очень
собранно, а все вместе получается
весело.
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«Хотя мне доводилось
вести и «Нашествие»,
на «Петровском» волне-
ние особое»

1 | В 2007 году один
из испанских пабов
получил в подарок
от Алексея футболку
«Зенита».

2 | В прямом эфире
с Константином
Кинчевым.



Партнер футбольного клуба
«Зенит» (Санкт-Петербург)
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вратари

16 Вячеслав Малафеев

22 Дмитрий Бородин

30 Юрий Жевнов

91 Андрей Зайцев

защитники

2 Александр Анюков

3 Бруну Алвеш

5 Фернандо Мейра

6 Николас Ломбертс

14 Томаш Губочан

21 Николас Пеньяилильо

24 Александр Лукович

50 Игорь Чеминава

полузащитники

10 Мигель Данни

15 Роман Широков

18 Константин Зырянов

20 Виктор Файзулин

23 Саболч Хусти

25 Сергей Семак

27 Игорь Денисов

34 Владимир Быстров

57 Алексей Ионов

98 Сергей Петров

нападающие

8 Данко Лазович

9 Александр Бухаров

11 Александр Кержаков

36 Станислав Матяш

основа замена наказание

вратари

1 Мартин Лейсал

30 Антон Коченков

31 Александр Соловьев

защитники

3 Корнел Салата

4 Исаак Окоронкво

5 Александр Хохлов

14 Анри Хагуш

15 Иван Живанович

20 Анис Буссаиди

77 Андрей Прошин

полузащитники

2 Тимофей Калачев

8 Чавдар Кирилов Янков

11 Драган Блатняк

13 Алексей Ребко

33 Дмитрий Маляка

84 Александр Гацкан

88 Эдгар Чеснаускис

90 Артем Кулеша

99 Олег Иванов

нападающие

9 Роман Адамов

10 Дмитрий Кириченко

17 Максим Григорьев

25 Алексей Сугак

основа замена наказание

минута № минута №

судейская бригада

Главный судья: Альмир Каюмов (Москва)

Ассистенты: Дмитрий Мосякин (Москва), Алексей Ширяев (Ставрополь)

Инспектор: Андрей Павлович Бутенко (Москва)
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